



Interpretation

Das Spinnendiagramm stellt dar, welchen Anteil (in %) die Gemeinde Grabs von ihrem energiepolitischen Handlungspotenzial ausschöpft. Um das Label Energiestadt zu erhalten, muss eine Gemeinde 50% ihres Potenzials ausschöpfen, für das Label European Energy Award Gold 75%. Die Gemeinde Grabs erreicht 2019 einen Anteil von 77%.

Grabs bietet viel...

Grabs ist eine Gemeinde mit überdurchschnittlicher Wohnqualität, wunderbarem Naherholungsraum und attraktiver Verkehrslage. Mit öffentlichen Verkehrsmitteln ist die flächenmässig grösste Werdenberger Gemeinde dank der Nähe zum Grenzbahnhof Buchs bequem erreichbar. Rund 7'200 Einwohnerinnen und Einwohner schätzen die hohe Wohnqualität in ländlicher Umgebung, das milde, vom Föhn begünstigte Klima, die attraktiven Arbeits- und Freizeitmöglichkeiten sowie die Nähe zu den regionalen Zentren. Ungeachtet des Wachstums der Gemeinde: Hier kennt und hilft man sich noch gegenseitig und legt grossen Wert auf ein funktionierendes Gemeinwesen, in dem sich alle wohl fühlen können.

...und investiert in die Zukunft

Die politische Gemeinde Grabs will diese hohe Lebensqualität für die Nachwelt erhalten. Dahin zielen das Engagement der Bevölkerung, der Politik und das Label Energiestadt. Als eindrückliches Beispiel dient die Renaturierung des national bedeutenden Hochmoors Gamperfin. Weiter spielte die Gemeinde Grabs eine aktive Rolle bei der Gründung der GRABSolar AG. Die Bevölkerung wurde erfolgreich motiviert, als Alternative zur eigenen Anlage, in Photovoltaik-Grossanlagen an ausgezeichneten Lagen und mit bestem Kosten-Nutzen-Verhältnis zu investieren. Dieses Engagement wurde 2015 mit dem European Energy Award GOLD ausgezeichnet.

Energiepolitische Vorzeigeprojekte

- Die Gemeinde führt eine Energiebuchhaltung ihrer Gebäude und einen Energiekataster, der den Energiebezug auf dem Gemeindegebiet und Potenziale für eine zukünftige Energieversorgung aufzeigt.
- Grabs bezieht Fernwärme aus der Kehrichtverbrennungsanlage Buchs.
- Die Bevölkerung erhält in ihrem Energiemix ausschliesslich Naturstrom aus Schweizer Wasserkraft.
- Ein Energiefonds fördert Energieeffizienz und erneuerbare Energiequellen.
- Die Strassenbeleuchtung wird nachts abgeschaltet.
- Die Gemeinde motiviert die Bevölkerung, Bauherrschaften und Investoren, erneuerbare Energiequellen zu nutzen.
- Der Grabser Energiepfad (www.energiepfad.ch) ist ein Leuchtturmprojekt mit überregionaler Bedeutung. Dessen Verantwortliche kümmern sich auch um die Energiewerkstatt, welche für den Schulunterricht oder für öffentliche Veranstaltungen gerne genutzt wird.
- Mit dem Feldbach wurde ein zuvor eingedoltes Gewässer offengelegt.
- Grabs hat ein 2'000-Watt-Konzept erstellt.

Daten und Fakten

Energiestadt	Grabs
Kanton	St. Gallen
Postleitzahl	9472
Einwohnerzahl	6'929
Website	www.grabs.ch
Erfüllung	77.3%

Die nächsten Schritte

Grabs will in den kommenden Jahren:

- das Standardstromprodukt 100% Schweizer Wasserkraft für Privathaushalte beibehalten.
- das Dorfczentrum umgestalten und das altersdurchmischte Wohnen fördern.
- das Förderprogramm Energieeffizienz beibehalten und aus dem Energiefonds finanzieren.
- Vorbild für die Bevölkerung sein sowie Energiestadt-Themen regelmässig kommunizieren.
- weitere öffentliche Gewässer revitalisieren.



Natürlich Grabs!

Grabs hat sich in den letzten Jahren stark entwickelt. Aus der ehemaligen Landgemeinde ist eine attraktive Wohn- und Arbeitsgemeinde geworden. Mit Leit- und Kernsätzen, welche periodisch überprüft werden, umschreibt der Gemeinderat die Ziele der nachhaltigen Gemeindeentwicklung. Ein zentraler Leit- und Kernsatz lautet: Wir erhalten die hohe Versorgungssicherheit von Energie und Wasser. Zudem fördern wir vermehrt alternative Energien und Sparprogramme. Mit der Vision der 2000-Watt-Gesellschaft vor Augen, werden die energiepolitischen Ziele konsequent umgesetzt. Dabei legen wir grossen Wert auf regionale Zusammenarbeit, welche im Jahr 2012 mit der Verleihung des Labels «Energiestadt-Region Werdenberg» belohnt worden ist. Das verpflichtet auch für die Zukunft.

Niklaus Lippuner
Gemeindepäsident, Grabs

Energiestadt-BeraterIn

Almut Sanchen 0042 32 65 30 30 sanchen@lenum.com

Kontakt Gemeinde

Marcel Wessner 081 771 11 71 marcel.wessner@grabs.sg.ch

Programm für Städte, Gemeinden, Areale & Regionen

EnergieSchweiz ist das Programm des Bundesrates zur Förderung der Energieeffizienz und der erneuerbaren Energie mit freiwilligen Massnahmen. Städte, Gemeinden, Areale sowie Regionen spielen in dieser Förderung eine wichtige Rolle und werden entsprechend von EnergieSchweiz unterstützt.



Energieschulen

Energieversorgungsunternehmen (EVU) in Gemeinden